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С Д н е м 
э н е р г е т и к а ! 

22 декабря в Российской Федера 
ции отмечается день энергетика . Ад
министрация ОГЭ О И Я И поздравляет 
всех сотрудников с профессиональ
н ы м п р а з д н и к о м , желает и м и их 
близким счастья , здоровья, трудовых 
успехов. В труднейших условиях не
достаточного финансирования для при

обретения необходимых материалов, 
т о п л и в а , э л е к т р о э н е р г и и к о л л е к т и в 
обеспечивает бесперебойное снабже
ние жителей города, О И Я И и другие 
организации теплом и водой, а т а к ж е 
обслуживание электроустановок , ин
ж е н е р н ы х сетей и с о о р у ж е н и й , что 
создает условия нормальной ж и з н е 
деятельности города. Наши поздрав
ления и наилучшие пожелания колле
гам - э н е р г е т и к а м МП НТО ГХ и 
ОАО " Э н е р г о т е н " . 

На снимке Юрия ТУМАНОВА: вице-директор ОИЯИ Ц. Выпов, председатель 
ПКК по ядерной физике Ш. Бриансон, ученый секретарь Н. К. Скобелев на 
сессии ПКК. Читайте материал на 4-5'й страницах газеты. 

Репортаж в номер 
Времен связующая нить 

в жизни обязательно должно быть место 
праздникам. Особенно в нашей. Даже 
••полукруглый" юбилей может поднять 
настроение людям, измученным отсутстви
ем зарплаты и полной неуверенностью в 
завтрашнем дне. А юбилей - это прежде 
всего теплые воспоминания, которые 
помогают всем вместе преодолевать тя
готы нынешней жизни. 

Юбилейный научный семинар, прошед
ший 16 декабря сначала в конференц-
зале, а потом за чашкой кофе в стоповой 
Лаборатории высоких энергий, подвел и т о т 
целой серии событий, связанных с 45-
петием ЛВЭ. Это и восстановление доски 
Почета паборатории, и ряд "ретроспек
тивных" научных семинаров, и некото
рые публикации в нашей газете. Все это 
вместе воссоздает как научно-техничес
кие, так и. что не менее важно, общече
ловеческие вехи внушительного пути, прой
денного коллективом лаборатории. 

От первых экспериментов на синхро
фазотроне, в которых были получены до
стижения мирового класса (блестящий 
обзор В. А. Никитина), до проблем, кото

рые решаются в паборатории сегодня: 
"Нукпотрон: современное состояние, пер
спективы развития ускорительного комп
лекса ЛВЭ и технологии криомагнитных 
систем» (докпад А, Д. Коваленко) - таков 
был даалазон вьютуплений на семинаре. 
П^убокие научные аспекты исследований, 
ведущихся сегодня в ЛВЭ, затронули в 
своих докладах А. И, Малахов - ••Асимп
тотики в релятивистской ядерной физи
к е - и Л . С. Золин - "Исследование спи
новой структуры дейтрона в реакциях 
фрагментации поляризованных дейтронов 
в кумулятивные мезоны". И очень совре
менно прозвучал 3 докладе В. Н. Пенева 
о международном сотрудничестве пабо
ратории эпиграф из времен карбонариев: 
•'Надо много еще чего изменить, чтобы 
все было по-старому». 

Общечеповеческая составляющая тру
дов и дней паборатории непременно при
сутствовала в каждом выступлении: 
И. И. Семенюшкина - рассказавшего о 
первом десятилетии лаборатории, В. В. 
Глаголева - одного из 22 выпускников 
физфака, распредепенных всем курсом 

Ожидания и 
предсказания 

16 д е к а б р я с о с т о я л о с ь очеред
н о е з а с е д а н и е а н т и к р и з и с н о г о 
ш т а б а И н с т и т у т а . 

В оставшиеся до конца пэда считан
ные дни энергетики пытаются опреде
лить для себя ••правила игрЫ" будущего 
года, а тем самым и обозначить рамки 
нашей жизнедеятельности. Пьпаегся про
гнозировать ситуацию на продуктовом 
рынке и КОПиТ. 

Энергетики ждут результатов совеща
ния в Мособпгазе - по ним, возможно, 
наконец-то определятся и лимиты на 
объем отпускаемого нашему городу газа 
в будущем году. Продолжаются переп> 
воры с Мосэнерго, а переговорам по 
возвращению долга России в бюджет 
ОИЯИ не видно конца. Но дирекция Ин
ститута планирует в ближайшие дни на
чать выплату зарплаты за октябрь. 

Потепление не сильно радует энерге
тиков - поскольку вода подается не очень 
пзрячая, ее расход потребителями уве
личивается, а это означает увеличение 
расхода сопи. Еще меньше их радует 
резкое сокращение за ноябрь и декабрь 
поступлений коммунальных платежей от 
населения, 
" КОПиТ не радуют депа с мясными 
продуктами сегодня, улучшение же ситу
ации не прогнозируется. Для обеспече
ния в начале нового года хотя бы спец
питания необходимо сейчас запастись 
тушенкой. Нужны свободные оборотные 
средства в изрядном количестве, а лишь 
они появпяются, как их тут же «вымыва
ют» катастрофически растущие цены. В 
такой ситуации пегко предрекать всячес
кие трудности и катаклизмы, сложнее -
не опускать рук и работать. 

Ольга ТАРАНТИНА 

в ЛВЭ в начале 1956 года, посвятившего 
рассказ судьбам своих сокурсников, 
П- С. Исаева - начинавшего свой путь 
физика-теоретика на заре паборатории, 
Е. Н. Кладницкой - чья судьба тесно 
переплелась с судьбой родного коллекти
ва, Б. Словинского - бесконечно благо
дарного своим коллегам за тот дух высо
кого научного творчества, который он 
старается сегодня передавать своим сту
дентам, Л . Н. Струнова - призвавшего 
коппег к покаянию перед памятью тех 
людей за колючей проволокой, которые 
сооружати здания лаборатории... И глав
ное, что звучало на семинаре. - стрем
ление сохранить времен связующую нить, 
потому что будущее паборатории в руках 
молодых. 

Евгений МОЛЧАНОВ 

Наш адрес в Интернет — 1 1 Н р : / / \ у \ у \ у . ] 1 п 1 , г и / ~ ] 1 п г т а д / 



Институт день за днем 

И Н Ф О Р М А Ц И Я Д И Р Е К Ц И И 

16 д е к а б р я из к р а т к о с р о ч н о й по
ездки в Б р ю с с е л ь в о з в р а т и л и с ь д и 
ректор О И Я И п р о ф е с с о р В. Г. К а -
дышевский и в и ц е - ц и р е к т о р профес 
сор А, Н. С и с а к я н , О н и п р о в е л и 
встречи и п е р е г о в о р ы в М е ж д у н а 
р о д н о м С о п ь в е е в с к о м институте по 
п р о б л е м а м с о т р у д н и ч е с т в а в обла
сти т е о р е т и ч е с к о й ф и з и к и , м а т е м а 
тики , вычислительной ф и з и к и и ряде 
дру гих н а п р а в л е н и й и с с л е д о в а н и й . 
Состоялись в с т р е ч и и б е с е д ы с д и 
р е к т о р о м института л а у р е а т о м Н о 
б е л е в с к о й п р е м и и п р о ф е с с о р о м 
И, Р. П р и г о ж и н ы м , к о т о р ы й п р и н я л 
приглашение посетить О И Я И в 1999 
году в дни работы к о н ф е р е н ц и и , по
с в я щ е н н о й 9 0 - л е т й ю а к а д е м и к а 
Н. Н. Бо голюбова . С о в м е с т н о с з а 
м е с т и т е л е м д и р е к т о р а И н с т и т у т а 
профессором Я . Антониоу , д о к т о р о м 
В. В. И в а н о в ы м (ЛВТА) и д р у г и м и 

Уважаемые читатели^ 
Подписка на нашу газету 

завершается через неделю. 
Оформить подписку можно 
во всех отделениях связи го
рода и в рекдакции по ад
ресу ул. Франка, 2. Сто
имость подписки на полу
годие с доставкой на дом 
20 рублей, при получении 
газеты в редакции 15 руб
лей. 

Е ж е н е д е л ь н и к О б ъ е а и н е н н о г о 
и н с т и т у т а я д е р н ы х и с с л е д о в а н и и 
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2а. Зак.т,И170, 

колле гами был р а с с м о т р е н и о б с у ж 
ден с о в м е с т н ы й п р о е к т в ь ю о к о с к о -
ростного т е л е к о м м у н и к а ц и о н н о г о к а 
нала Е в р о п а - О И Я И {Дубна) - А з и я 
для н а у к и и в ь ю ш е г о о б р а з о в а н и я , 
к о т о р ы й р а з р а б а т ы в а е т с я по п и н и и 
одной из п р о г р а м м Е С , В ходе п е 
реговоров было подписано т а к ж е С о 
глашение о с о т р у д н и ч е с т в е м е ж д у 
О И Я И и М е ж д у н а р о д н ы м С о л ь в е -
е в с к и м институтом ф и з и к и и х и м и и 
(Брюссель ) . 

В о в р е м я в и з и т а р у к о в о д и т е л и 
О И Я И п р о в е л и т а к ж е п е р е г о в о р ы 
в К о м и с с и и Е в р о п е й с к о г о С о ю з а 
( Е С ) . В п е р е г о в о р а х п р и н я л и у ч а 
с т и е Г л а в н ы й а д м и н и с т р а т о р г е н е 
р а л ь н о й д и р е к ц и и X I I ( О С X I ! ) 
М. Ч а п у и , о т в е т с т в е н н ы е а д м и н и с 
т р а т о р ы ОС XII П, Х а р т в и ч ( п р о 
г р а м м а « К о п е р н и к у с » ) , Е- Д е к с н и с 
( п р о г р а м м а М Н Т Ц ) , н а у ч н ы й ад 
м и н и с т р а т о р по ф и з и к е И Н Т А С 
Р. В а р д а п е т я н и д р у г и е . П о и т о 
г а м п е р е г о в о р о в п о д п и с а н п р о т о 
к о л , в к о т о р о м о т м е ч е н о н а м е р е 
н и е с т о р о н с о т р у д н и ч а т ь в р е а л и 
з а ц и и 5-й р а м о ч н о й п р о г р а м м ы Е С , 
п р о г р а м м е « К о п е р н и к у с » и д р у г и х 
н а п р а в л е н и я х . 

14 и 15 д е к а б р я В. Г. К а д ы ш е в с -
к и й и А, Н, С и с а к я н в ы с т у п и л и с 
д о к л а д а м и на н а у ч н о м с е м и н а р е 
С о л ь в е е в с к о г о института , в к о т о р о м 

п р и н и м а ю т у ч а с т и е т а к ж е сотруд
н и к и С в о б о д н о г о Б р ю с с е л ь с к о г о 
университета . Н а у ч н ы й доклад В. Г. 
К а д ы ш е в с к о г о « Д о л г и й э к с п е р и м е н т 
над к в а н т о в о й т е о р и е й поля» был 
п о с в я щ е н р а з р а б о т а н н о м у им ново 
му подходу к п о с т р о е н и ю кванто 
вой теории поля с фундаменталь
ной м а с с о й . А. Н. С и с а к я н п о з н а 
к о м и л у ч а с т н и к о в с е м и н а р а с н а у ч 
ной п р о г р а м м о й О И Я И . а т а к ж е с 
т е о р е т и ч е с к и м и и с с л е д о в а н и я м и , 
п р о в о д и м ы м и и м с с о т р у д н и к а м и в 
Б о г о л ю б о в с к о й Л а б о р а т о р и и теоре
т и ч е с к о й ф и з и к и по п р о б л е м е к о н 
т р а к ц и й ал гебр Л и и их п р и л о ж е н и 
я м к з а д а ч а м т е о р е т и ч е с к о й и м а 
т е м а т и ч е с к о й ф и з и к и , 

* * * 

16 д е к а б р я в М о с к в е состоялось 
учредительное с о б р а н и е Националь
ного фонда у с т о й ч и в о г о р а з в и т и я 
Р о с с и и . Среди его учредителей на
ряду с дру гими общественными орга
н и з а ц и я м и - С о ю з научных обществ 
России (председатель В. Г. К а д ы -
шевский ) . На у ч р е д и т е л ь н о м с о б р а 
нии выступили председатель Госду
мы Г. И. С е л е з н е в и д р у г и е видные 
государственные и общественные де
ятели. В, Г. К а д ы ш е в с к и й и А. Н. 
С и с а к я н п р и н я л и у ч а с т и е в э т о м 
с о б р а н и и . 

В и з и т п о л ь с к о г о у ч е н о г о 

11 д е к а б р я О б ъ е д и н е н н ы й и н с т и 
т у т я д е р н ы х и с с л е д о в а н и й с о з н а 
к о м и т е л ь н ы м в и з и т о м п о с е т и л д е й 
с т в и т е л ь н ы й ч л е н П о л ь с к о й А к а 
д е м и и н а у к А д а м У р б а н е к с с у п 
р у г о й в с о п р о в о ж д е н и и п о с т о я н 
н о г о п р е д с т а в и т е л я Г о с у д а р с т в е н 
н о г о а г е н т с т в а п о а т о м н о й э н е р 
г и и Р П в М о с к в е Е. С и н я в с к о г о . 
И з в е с т н ы й п о л ь с к и й у ч е н ы й и 
о р г а н и з а т о р н а у к и б ы л п р и н я т в 
д и р е к ц и и О И Я И , г д е о б и с т о р и и 
с о з д а н и я и с е г о д н я ш н е м д н е И н 
с т и т у т а е м у р а с с к а з а л и г л а в н ы й 
у ч е н ы й с е к р е т а р ь О И Я И В, М . 
Ж а б и ц к и й , п о м о щ н и к д и р е к т о р а п о 
м е ж д у н а р о д н ы м с в я з я м П. Н, Б о 

г о л ю б о в , з а м е с т и т е л ь н а ч а л ь н и к а 
о т д е л а м е ж д у н а р о д н ы х с в я з е й В, 
Х м е л ь о в с к и . В Л а б о р а т о р и и я д е р 
н ы х р е а к ц и й и м е н и Г, И. Ф л е р о в а 
ч л е н - к о р р е с п о н д е н т Р А Н Ю. Ц. 
О г а н е с я н и п р о ф е с с о р М. Г. И т -
к и с р а с с к а з а л и г о с т ю о н а у ч н о й 
п р о г р а м м е , п е р с п е к т и в а х р а з в и 
т и я л а б о р а т о р и и . А к а д е м и к А. У р 
б а н е к в с т р е т и л с я т а к ж е с п о л ь с к и 
м и н а у ч н ы м и с о т р у д н и к а м и и с т у 
д е н т а м и , к о т о р ы е работают и у ч а т 
ся в Д у б н е . 

( С о б . и н ф . ) 

На снимке Юрия ТУМАНОВА: 
беседа в дирекции ОИЯИ. 
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П Р А Ж С К И Е В С Т Р Е Ч И 
Отчет о командировке 

(Продолжение. Начало в N 43-47) 

Совещание «Симметрия и спин». 
Институт приборостроения 

в Брно (заочное знакомство) 
Одна из встреч на совещании 

"Симметрия и СПИН" - с Яном Ду-
паком - начальником паборатории 
специальных технологий Института 
приборостроения Чешской Академии 
наук в Брно. 

А представил его р о с с и й с к и й кол 
лега , Николай А л е к с а н д р о в и ч Лебе
дев, который вместе с н и м работал 
в РХЛ Л Я П в 1975 - 8 1 - м годах Ян 
занимался тогда и з г о т о в л е н и е м ис
точников радиоактивных и з л у ч е н и й 
для э к с п е р и м е н т о в с о р и е н т и р о в а н 
н ы м и ядрами при с в е р х н и з к и х тем
пературах. П р е к р а с н ы й , по о ц е н к е 
Николая, э к с п е р и м е н т а т о р , благода
ря таланту и мастерству которого в 
паборатории были н а л а ж е н ы систе
матические исследования п о о р и е н 
т и р о в а н и ю ядер при с в е р х н и з к и х 
температурах и исследования сверх 
тонких взаимодействий в ядрах. Это 
тема, которую ведет п р о ф е с с о р Ми
рослав Ф и н г е р - б е с с м е н н ы й орга 
низатор и вдохновитель этой серии 
совещаний в Праге . 

После возвращения Я н а из Дубны 
в Брно сотрудничество продолжилось, 
он приезжал в Л Я П на эксперименты, 
и все оборудование, что о н делал, 
работает и сейчас с высокой надеж
ностью. В настоящее время Я н зани
мается разработкой плазменного ион
ного источника дня масс-сепаратора. 
Сейчас используется в э ксперимен
тальном комплексе Я С Н А П П источ
ник с поверхностной ионизацией, а 
трудами Яна существенно расширятся 
возможное™ исследования изотопов 
различных ядер - по тому, ка к акку 
ратно исполняется конструкция ново
го источника, у епэ коппег нет сомне
ний в том, что он заработает. 

Основной и с т о ч н и к существования 
ИП Ч А Н ~ государственный бюджет, 
но половину необходимых средств 
приходится зарабатывать с а м и м . По 
заказу предприятий «Шкода» разра 
батывается специальная технология 
для ядерной энер гетики , к о м п о н е н 
ты оснащения р е а к т о р н ы х систем . 
Основных направлений три : элект 
ронная м и к р о с к о п и я , л а з е р н а я тех
ника, Я М Р - п р и б о р ы , о с н о в а н н ы е на 
явлении ядерного м а г н и т н о г о резо
нанса. То, что Яну ближе , в ч е м он 
сам специалист экстра-класса , - раз
личные типы с в а р к и , особенно ма
териалов, предназначенных для ра
боты в э кстремальных условиях . Эти 
знания и у м е н и е очень пригодились, 
по словам Мирослава Ф и н г е р а , ко 

торый т о ж е участвовал в нашей бе
седе, в с о в м е с т н о й работе Ч е х и и и 
Д у б н ы над н о в ы м и о н н ы м источни 
к о м . Т а к вот, по с л о в а м профессора 
Ф и н г е р а , этот с о в м е с т н ы й продукт , 
разработанный и произведенный спе
циалистами Д у б н ы и Ч е х и и , будет 
интересен м н о г и м у ч е н ы м , привле
чет к исследованиям о р и е н т и р о в а н 
ных ядер на более в ы с о к о м у р о в н е 
новью паборатории мира . 

Есть еще один п р о е к т - с п е ц и а л и 
зированная р е ф р и ж е р а т о р н а я уста
н о в к а с и с п о л ь з о в а н и е м Я М Р , для 
получения в Дубне о р и е н т и р о в а н н ы х 
ядер. Специалисты И П в Брно т о ж е 
готовы подключиться к э тому проек 
ту, и участие отдела с п е ц и а л и з и р о 
ванных технологий , к о т о р ы м р у к о в о 
дит Ян, благодаря нестандартным ноу-
хау, п о з в о л я ю щ и м в ы п у с к а т ь «штуч
ную» продукцию, здесь будет очень 
п о л е з н ы м . Благодаря в с е м э т и м но
в ы м технологиям м ы м о ж е м иметь 
и у ж е и м е е м в Д у б н е м о н о п о л и ю 
(это опять цитата из п о я с н е н и й про
фессора Ф и н г е р а ) , к о т о р а я привле
кает к нашим работам м н о г и х физи 
ков . На этих работах в Д у б н е и Пра 
ге воспитано около 15 соискателей , 
каждый год к н а м п р и е з ж а л о по два-
три докторанта . К о г д а Маргарет Тэт
чер готовилась к п о е з д к е в Россию, 
то попросила провести э к с п е р т и з у 
сотрудничества университетов и на
у ч н ы х центров Англии с р о с с и й с к и 
м и н а у ч н ы м и ц е н т р а м и . П о д н я л и 
протоколы сотрудничества , и о к а з а 
лось, что на п е р в о м месте по про
должительности з а к л ю ч е н н ы х догово
ров Сассекс - Дубна , и м е н н о по т е м 
направлениям исследований , о кото
рых шла речь в нашей беседе. 

Я Бсецепо за омоложение Чеш
ской Академии, но за омоложение 
не в результате притока молодых, 
а в сипу того, что отцы ее почув
ствуют себя пылкими юношами со 
всеми их преимуществами и воз
можностями. 

Карел Чапек. «О традиции», 
1924 год. 

- К а к обстоят дела с п р и т о к о м 
молодежи? - задал я с в о й «стан
дартный» вопрос , и получил тоже , 
у в ы , стандартный ответ: 

- Д и п л о м н и к и , а с п и р а н т ы есть, но 
с появлением семьи в ы н у ж д е н ы бро
сать н а у ч н у ю работу - н у ж н ы день
ги , н у ж н а квартира . Д а что говорить 
- м н е ж е с а м о м у с м е н ы нет, а за 
ботиться об этом надо у ж е сейчас . 
Потому что ни по к а к и м у ч е б н и к а м 
нельзя научиться делать то , что н а м 
удается. Поэтому сейчас наша об
щая забота - удержать молодежь на 

долгосрочных проектах , дать гаран
тии , о с н о в а н н ы е на международных , 
м е ж п р а в и т е л ь с т в е н н ы х д о г о в о р а х . 
П о к а Дубна такие г а р а н т и и может 
дать, есть ф а н т ы ч е ш с к о г о прави
тельства, и это вселяет в молодых 
специалистов о п р е д е л е н н у ю уверен
ность в будущем. Д р у г о е депо, что 
деньги эти по м а с ш т а б а м Чехии не
малые, и надо думать , на к а к и е про
екты ориентировать молодежь , к а к 
наиболее эффективно использовать 
отпущенные н а м средства . 

Второй международный проект (пос
ле и с т о ч н и к а - Е. М.), где гаранти
ровано долговременное участие чеш
ских специалистов , - это участие в 
э к с п е р и м е н т е С 0 М Р А 8 3 , создание 
детекторов по ч е р е н к о в с к о м у излу
ч е н и ю , исследование их радиацион
ной с т о й к о с т и . О с н о в н а я г р у п п а , 
работающая в этом п р о е к т е , созда
валась исключительно на базе Дуб
ны, и это очень в а ж н о для преодо
ления м е ж в е д о м с т в е н н ы х барьеров , 
для интеграции наших усилий здесь. 
Это грант, н а ц е л е н н ы й на поддерж
ку нашего с о т р у д н и ч е с т в а с Дубной . 

И, наконец , о Брно , в котором нам 
побывать не удалось , но благодаря 
Яну м ы получили общее представле
ние об э т о м в т о р о м по величине 
городе Ч е х и и . Это индустриальный и 
в ы с т а в о ч н ы й центр, большие потоки 
научно -технической информации , так 
что здесь л е г к о быть а курсе самой 
передовой н а у ч н о - и н ж е н е р н о й мыс-
пи . И с т о р и ч е с к и Б р н о всегда был 
центром ч е ш с к о й промышленности и 
технологий , а у р о в е н ь техническо го 
мышления и умения , эксперименталь
ной культуры специалистов всегда 
был с а м ы м в ы с о к и м . К с т а т и , это 
могли оценить д у б н е н с к и е специа 
листы, которые м н о г о пет работали 
в О И Я И р у к а об р у к у со с в о и м и 
коллегами из этого ч е ш с к о г о города. 
Развивалась в основном военная про
мышленность. Здесь расположена Во
е н н о - т е х н и ч е с к а я а к а д е м и я , откуда 
п о с л е с о к р а щ е н и я а р м и и немало 
опытнейших специалистов перешли 
в н а у ч н о - т е х н и ч е с к у ю сферу. 

Е в г е н и й М О Л Ч А Н О В , 
П р а г а - Д у б н а 

(Окончание следует) 
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Ю. Ц. Оганесян: 
«Если действовать активно 
и целеустремленно» 

Перспективы паборатории во многом 
зависят от того, как будет развиваться 
ее базовый комплекс. Обсуждению это
го вопроса мы посвятили несколько се
минаров и НТС. Каковы наши сильные 

и слабые стороны по сравнению с дру
гими центрами, поставившими целью по
лучить высокоинтенсивные радиоактив
ные пучки большой энергии, какое мес
то мы можем занять в ряду аналогич
ных исследовательских лабораторий? При 
том, что финансовые средства ограни
чены, надо было четко просчитать, сколь
ко мы можем тратить, чтобы удержи
вать сегодняшний уровень, а сколько по
ложить на «чашу весов риска», чтобы 
добиться нового качества. Насколько 
люди, которые сегодня получают на ус
корителях реальные результаты, готовы 
ограничить себя ради будущего продви
жения вперед. 

Надо сказать, что идея нового проекта 
получила поддержку большинства сотруд
ников лаборатории, и решено было дви
гаться вперед, не дожидаясь лучших вре
мен. Нам было интересно, как воспри
мут идею члены программно-консульта
тивного комитета, которые одновремен
но имеют и "ВЗГЛЯД со стороны», и воз
можность в определенной мере влиять 
на судьбу лаборатории, В моем докладе 
были оглашены перспективы и масштаб 
проекта. Речь идет об объединении двух 
циклотронов У400 и У400М, а также од
ного из циклотронов - У400 и электрон-
нопз ускорителя - микротрона для полу
чения пучков короткоживущих ядер с 
большим избьпком нейтронов. 

Сейчас все крупные национальные 
лаборатории мира (США, Японии, Герма
нии, Франции, Италии, ЦЕРН) вступают 
в 21-й век с новыми грандиозными про
ектами получения пучков радиоактивных 
ядер- Некоторые из них (Япония, Герма
ния, Франция) уже находятся в стадии 
сооружения здания и основного обору
дования. 

Нас не смущает огромная стоимость этах 
проектов. Сегодня ускорительный комплекс 
тяжелых ионов ОИЯИ является одним из 
лучших, а по ряду параметров - самым 
лучшим а мире среди установок подобно
го типа. Поэтому и в перспективе в радио-
активнь!х пучках мы может быть вполне 

конкурентоспособными, если будем дей
ствовать активно и целеустремленно. 

Мечта физиков - ускорить осколки де
ления, так как последние обладают боль
шим избьпком нейтронов и ведут в за
ветную область теоретических прогнозов. 
В своем докладе я показал, что путем 
фотодепения урана-238 на микротроне 
МТ-25 можно получить весьма интенсив

ный поток осколков, которые затем могут 
быть ускорены на наших ускорителях. 

Мы получим новое качество (радиоак
тивные пучки) в таком количестве, что 
вновь встанем на передовые позиции и 
значительно расширим, эксперименталь
ные исследования а области ядерной 
физики в Дубне. 

И. Н. Мешков: 
«Нужно принимать... стратегию 
развития «домашних» 
экспериментов» 

Суть предлагаемого проекта: пост
роить в Институте новый ускоритель
ный комплекс на основе передавае
мых из голландского института Ы1КНЕР 
очень мощного линейного электронно
го ускорителя (на энергию 1 ГэВ при 
высокой средней мощности пучка) и 
накопительного кольца (максимальная 
энергия 1,2 ГэВ, накопленный цирку
лирующий ток ЗООмА). Потребляемая 
энергия - на уровне 1МВт, что в не
сколько раз меньше, чем у синхрофа
зотрона и нукпотрона. 

После того, как я побывал в Ам
стердаме и ознакомился с этим обору
дованием, мой энтузиазм неизмеримо 
возрос: это современный комплекс , 
строился он как источник синхротрон-
ного излучения (СИ), и был запущен в 
92-м году. Но поскольку в Западной 
Европе в те .же годы появилось не
сколько подобных комплексов с более 
высокими параметрами, его стали ис
пользовать как стрэтчер (растяжитель 
электронного пучка), потом как нако
питель электронов для экспериментов 
на внутренней мишени с поляризован
ным электронным пучком. Тем не ме
нее из-за оттока пользователей на дру
гие установки (во Францию, Германию, 
Италию) и очередного изменения на
учной программы в М1КНЕР голландс
кие коллеги приняли решение о его 
закрытии. 

Наше предложение забрать этот комп
лекс в Дубну оказалось привлекатель

ным для руководства Ы1КНЕГ, но усло
вия они сформулировали жесткие: мы 
должны в этом году подписать меморан
дум и со следующего года приступить к 
разборке и перевозке своими силами. 

Какую научную программу можно 
было бы реализовать на этом комп
лексе в Дубне? 

Прежде всего - и России, и Е р у т м 
странам-участницам ОИЯИ он интересен 
как конкурентоспособный (в области энер
гии порядка 1 ГэВ) и сравнительно недо-
ропэй в использовании источник СИ (ана
логичные в западных странах недоступны 
нам как раз из-за дороговизны), ОИЯИ, в 
отличие от Курчатовского и Будкеровско-
го институтов (в которых сейчас СИ-ис-
точники имеют мало пользователей) смо
жет привлечь пользователей благодаря на
шей развитой инфраструктуре и традици
ям приема приезжих экспериментаторов. 
Более того, если у нас сложится сообще
ство пользователей, они в дальнейшем 
могут проявить интерес и к пучкам более 
жесткого излучения, имеющимся в Кур
чатовском институте. Возможности исполь
зования СИ очень широки ~ от химии, 
биологии, медицины до элек1роники и 
тонкой механики. Главное для нас - прин
ципиальное расширение области исследо
ваний в физике конденсированных сред 
при совместном использовании СИ-источ-
ника и уникальнопэ реактора ИБР-2. 

Другая интересная перспектива - ис
пользование СИ для гамма-спектроско
пии высокого разрешения (например, 
исследования полученных на циклотроне 
экзотических и сверхтяжелых ядер). Этот 
источник СИ может быть использован 
как модификатор остронаправленного и 
достаточно монохроматического электро
магнитного излучения или жесткого рен
тгеновского излучения в диапазоне чуть 
ли не до ГэВа - а это уже интересы 
физики частиц, и можно обсуждать ва
рианты электрон-фотонного коллайцера. 

Еще одна возможность развития комп
лекса: создание электрон-позитронного 
колпайдера с суммарной энергией взаи
модействия от 1 до 2,5 ГэВ - от фи-
меэона до джи-пси-мезона. Это очень 
интересная и малоисследованная область 
физики частиц. Можно говорить и о буду
щем использовании комплекса как инжек-
ционного для с-тау-фабрики. Но что очень 
важно: если комплекс будет работать, воз
никнет коллектив квалифицированных ус-
корительщиков, имеющих опыт работы на 
электрон-позитронном коплайдере. Это до
статочно специфическая ускорительная 
культура, которой сейчас в Институте нет. 

Удачно, что в ОИЯИ есть для этого 
комплекса готовое помещение вместе с 
инфраструктурой - здание ЛИУ-30 в ЛИФ, 
где можно разместить линейный ускори
тель. Для кольца нужно строить туннель, 
но это сравнительно недорогое сооруже
ние. Кстати, расположенный по сосед
ству с ИБРами, наш линейный ускори
тель может при необходимости «подкре
пить" проект ИРЕН, поскольку способен 
обеспечить такой же поток нейтронов. 
Суммарная стоимость - от разборки ком
плекса в Амстердаме до строительства 
туннеля и помещений для пользователей 
- около 5 млн, долларов. Такую сумму 

Один проект - хорошо, 
а два - сдюжим? 

Н е с о м н е н н о в а ж н о е м е с т о в работе П р о г р а м м н о - к о н с у л ь т а т и в н о г о 
комитета по ядерной ф и з и к е ( 2 3 - 2 5 ноября) заняло представление и 
обсуждение двух п р о е к т о в р а з в и т и я базовых у с т а н о в о к О И Я И . Один и з 
проектов представлял н а у ч н ы й руководитель Л а б о р а т о р и и ядерных ре
акций Ю. Ц. О г а н е с я н , второй - главный и н ж е н е р Института И. Н. 
Мешков. Мы попросили авторов докладов кратко и з л о ж и т ь суть проек 
тов для наших читателей , а некоторых членов комитета - высказать 
свои первые впечатления об этих предложениях . 
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На сессиях ПКК 
бюджет Института, конечно, не потянет. 
Интенсивные переговоры дирекции с рос
сийскими промышпенниками о финанси
ровании проекта с тем, чтобы продви
нуть отечественную прикладную науку и 
высокие технологии, дали лопожительный 
результат. Это будет некоторая переори
ентация Института, но нам нужно все
рьез обсуждать и принимать стратегию 
развития "Домашних" экспериментов в 
ОИЯИ - сейчас такой стратегии нет. 

Комментарии к двум доложенным 
идеям развития ускорительной базы 
Института мы получили в ходе работы 
ПКК по ядерной физике. 

Рафал Брода, Институт ядерной фи
зики им. Неводи ич а некого, Краков, 
Польша: 

Проект, представленный Ю. Ц. Огане
сяном от Паборатории ядерных реакций, 
кажется очень интересным. Здесь наме
рены использовать довольно мощный ус
коритель электронов, в котором энергия 
электронов будет конвертироваться в гам
ма-кванты дня толэ. чтобы провести инду
цированное расщепление фотонами - оно 
дает расщепление асимметричное, но рас
пределение масс при этом довольно уз
кое, поэтому можно получить высокую 
интенсивность разных нейтронообогащен-
ных элементов. Используя такой источ
ник, после сепарации можно получить с 
очень большой надежностью пучки экзо
тических ядер, богатых нейтронами. 

В научном мире были различные пред
ложения, как получить такие пучки, но 
это кажется очень интересным, и мы 
будем этот проект поддерживать, чтобы 
он действительно мог реализоваться в 
Дубне, В таком случае мы получаем хо
рошую установку для пучков экзотичес
ких ядер, богатых нейтронами, на кото
рых после ускорения возможен будет 
синтез новых сверхтяжелых элементов -
если окажется, что слияние этих ядер с 
соответствую11№1ми ядрами мишени при
ведет к такому синтезу. Но даже если 
это не удастся, проект интересен тем, 
что позволяет исследовать ядра, удален
ные от границ стабильности, - это новые 
перспективы, при сооружении в ЛЯР 
соответствующей установки возможно и 
развитие гамман::пектроскопическопэ ана
лиза экзотических ядер. 

Второй проект - установить в Дубне 
линейный ускоритель из Амстердама -
не показался лично мне столь же ин
тересным, потому что для ядерной фи
зики низких энергий такая установка 
не дает почти никаких новых возмож
ностей - очень ограниченное число эк
спериментов можно придумать с таки
ми интенсивными пучками фотонов. Но 
для физики твердого тела, для иссле
дования конденсированных сред про
ект более интересен, а особенно инте
ресным он, мне кажется, может быть 
для прикладных исследований матери
алов, для индустриальных целей. 

Ян Добеш, Институт ядерной физи
ки АН Чешской Республики, Ржеж: 

Проект, доложенный Ю. Ц. Оганесяном, 
очень интересен и, я думаю, принесет в 
Дубну совсем новые возможности. Мне 
кажется, этот проект нужно посдержать. 

Что касается второго проекта, доложен
ного И. Н. Мешковым, мне он кажется 
более сложным дня осуществления. Пред
лагаемый комплекс содержит линейный ус
коритель и кольцо, но это еще не все, что 
нужно для экспериментов: нужны каналы 
вывода, анотизирующие приборы. Ничего 
из этих приборов сейчас нет, и надо будет 
их создавать на совместной базе. В док
ладе, по крайней мере, явно не прозвуча-
по, как можно будет полностью использо
вать такой могучий прибор, какой для него 
предполагается ввести сервис.. Над этим 
еще надо хорошо подумать... 

Общее мое впечатление от этой сес
сии комитета: ситуация в стране и в 
ОИЯИ нелегкая, надо тщательно оценить, 
что в первую очередь должно поддержи
ваться в научной программе. Но меня 
радует, что хоть и не все, но многие в 
Институте все-таки полны энтузиазма. 
Когда видишь таких людей, по-друпэму 
смотришь на будущее Института. 

В рекомендациях, выработанных 
П К К по ядерной физике , выражает
ся готовность поддерживать первый 
проект и продолжать более деталь
ное обсуждение второго. 

Анна АЛТЫНОВА 

На сессии программно-консульта
тивного комитета по физике частиц, 
проходившей под председательством 
профессора П. Спиллантини, было рас
смотрено большое количество про
ектов по тематике П К К и заслушаны 
рекомендации комиссий по аттеста
ции проектов. Сегодня мы публику
ем комментарии участников сессии. 

Когда идей 
слишком 
много. . . 

Никое Д ж и о к а р и с , Университет , 
Афины, Греция: 

Скажите пожалуйста, как в такое 
короткое время экспертам, работа
ющим на сессии, удается все понять 
и расставить точки над I? 

Конечно, этот процесс занимает не 
два дня, по попожению мы получаем 
документы по крайней мере за ме
сяц до заседания. В цепом же про
хождение каждого проекта через все 
инстанции, в том числе на П К К . ко
торый вырабатывает рекомендации в 
адрес Ученого совета, занимает два 
года. Скажу честно, что не все экс 
перименты я знаю досконально. Мои 
научные интересы лежат в области 
физики частиц, и я больше являюсь 
экспертом по соответствующим экс 
периментам, И даже в этой области 
с одними э к с п е р и м е н т а м и з н а к о м 

больше, с д р у г и м и меньше, но тем 
не менее. . . 

Ка)едый раз, приезжая в Дубну, я 
все больше чувствую себя потрясен
ным тем, как люди здесь борются не
смотря ни на что. Но лично я убежден, 
что независимо от экономической си
туации, проектов слишком много. И 
реструктуризация, сокращение проектов 
дадут возможность лучше сконцентри
ровать и людские ресурсы, и техничес
кие, и финансовые. Достаточно сбалан
сированный набор экспериментов в об
ласти физики частиц и репятивистской 
ядерной физики - и те, которые прово
дятся в Дубне, и те, что ведутся в 
сотрудничестве, - они самые высоко
классные, самого высокого уровня, но 
тем не менее я считаю очень важным 
продолжение экспериментов по иссле
дованию нейтрино в подземной пабо
ратории Гран Сассо. Нейтринные ис
следования должны вестись. Важное 
тому подтверждение - результаты, по
лученные в ускорительных эксперимен
тах японскими учеными.. . 

Я считаю, что научная программа в 
этой области теперь очень хорошо сба
лансирована, работа проведена боль
шая, и я думаю, что Институт сможет 
поддерживать эту программу, успешно 
ее проводить е жизнь. 

Эгле Томази-Густаффсон, Сакле, 
Франция: Главная проблема состоит в 
том, чтобы сократить количество экс
периментов и сконцентрировать бюд
жетные средства на наиболее важных 

направлениях и проектах. Но что зна
чит самые важные? Это значит, что 
эксперименл должен иметь очень боль
шое участие от О И Я И и очень высокую 
научную значимость как с точки зре
ния физической идеи - она должна быть 
очень значительной, так и с точки зре
ния участия Дубны - это и техничес
кая квалификация персонала, и техно
логические возможности Института, по
зволяющие реализовать проект. 

Когда подобную экспертизу депают на 
Западе, то экономические условия там 
не играют определяющей роли: надо 
реализовать проект в рамках бюджета, 
вот и асе. Но с друпой стороны, еспи 
нет большой физики и нет машины, на 
которой эта физика может быть сделана 
на месте, - о каких фундаментальных 
исследованиях в этом центре может идти 
речь? Комитет экспертов проделал про
сто фанциозную работу по оценке всех 
представленных проектов с таких пози
ций. И сейчас мы должны высказать 
свое мнение по сокращению этих про
ектов и по тому, как расставить приори
теты. Документы к настоящей сессии ПКК 
подгоговпены очень тщательно, но у меня 
такое впечатление, что очень многое и 
очень бьютро меняется в нынешней си
туации. Конечно, мы все понимаем, что 
ситуация складывается непростая. Даже 
на Западе вынуждены сегодня отказы
ваться от многих идей. Но, в отличие от 
Запада, здесь в лнэдях больше энтузиаз
ма, потому что они вынуждены бороть
ся за жизнь... 

Е в г е н и й М О Л Ч А Н О В 
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Ветераны нашего Института = = = ^ 
Поверяя физику геометрией 

16 декабря исполнилось 70 лег выдающемуся российскому физику-теорети
ку, профессору Н. А. Черникову. В 1951 году, будучи еще студентом Московс
кого университета, он параллельно начинает работать лаборантом в одном из 
московских физических институтов. С 1952 года научная деятельность Николая 
Александровича протекает в Дубне, куда ом приехгш после окончания МГУ. 

Молодой ученый проявил полную са
мостоятельность в выборе направления 
научных исследований, и уже его пер
вые шаги по выяснению роли геомет
рии в физике были замечены и поддер
жаны академиком В. А. Фоком . В рабо
тах Н. А. Черникова была развита пос
ледовательная формулировка репятиви
стской кинематики упругих столкнове
ний частиц на основе геометрии Лоба
чевского и рассмотрены вопросы стоха-
стическопэ движения элементарных ча
стиц. Следует отметить, что сегодня, мно
го пет спустя, идея стохастичности в 
разных ее аспектах прив11екает все боль
шее внимание физиков. 

После топэ, как было установлено, что 
в пространстве скоростей реализуется 
геометрия Лобачевского, Н. А. Черни
кову впервые удалось построить реля
тивистскую кинетическую теорию газов. 
Полученнью им результаты сегодня счи
таются классическими. Они выдвинули 
Николая Александровича в ряды веду
щих специалистов в этой области. Луч 
ше всего характеризует фундаменталь
ное значение теории Черникова тот факт, 
что в основе ее лежит понятие рассло
енного пространства, играющее ключе
вую роль в современной математике и 
теоретической физике. Работы этого 
цикла были подытожены в докторской 
диссертации Н. А. Черникова, успешно 
защищенной им в 1963 году. 

К началу 60-х годов относятся два 
новых направления исследований уче
ного: работы по квантовой теории поля 
в римановых пространствах и работы 
по нелинейным полевым моделям. Ис
следования первого цикла открывает 
статья, имеющая принципиальное зна
чение. В ней получено точное решение 
уравнения Шредингера, гамильтониан в 
котором представляет собой зависящую 
от времени квадратичную по коорди
натам и импульсам форму. На этой 
основе Н. А. Черниковым и Э. А. Таги-
ровым открыто новое уравнение для 
скалярного ПОЛЯ с конформной сим
метрией, а также получены оператор 
квадрата массы скалярной частицы и 
тензор энергии-импульса в римановом 
пространстве-времени. Таким образом, 
И. А. Черников стоял у истоков очень 
важного научного направления - пост
роения квантовой теории гравитации. 

В работах второго направления, вы
полненных совместно с Б. М. Барба-
шовым, были впервые найдены части-
цеподобные решения нелинейных по
левых моделей, которые теперь назы
ваются солитонами. Позднее возникла 
физика солитонов, сепэдня стремитель
но развивающаяся и находящая нео
жиданные применения в квантовой хи
мии, теории молекулярных устройств и 

других разделах естествознания. Эти 
работы положили начало построению 
теории релятивистских протяженных 
объектов или струн - ныне одного из 
наиболее перспективных направлений 
исследований, нацеленных на построе
ние всеобъемлющей теории элементар
ных частиц. Цикл работ по исследова
нию нелинейных уравнений математи
ческой физики был удостоен первой 
премии ОИЯИ за 1967 год. 

В начале 80-х годов, особенно в свя
зи с работами академика А, А. Логуно
ва и ета сотрудников, вновь большое 
внимание привлекает проблема опреде
ления энергии-импульса гравитационно-
пэ поля. Этой трудной проблеме в свое 
время отдали дань такие физики и ма
тематики, как Г. А. Лоренц, А. Эйнш
тейн, В. Паули, Ф. Клейн, Д. Гильберт, 
Э. Шредингер и другие. Н. А. Черников 
ввел в общую теорию относительности 
новый объект - дополнительную (фоно
вую) связность, и смог придать точный 
математический смьюл эйнштейновско
му псевдотензору энергии-импульса гра
витационного поля. 

Для научного творчества Николая 
Александровича чрезвычайно характер
ны самобытность и оригинальность, на
целенность на выявление сути науч
ных проблем, на поиск первых принци
пов. Смелость научного поиска, безуп
речная научная добросовестность про
фессора Н. А. Черникова имеют важ
ное значение для воспитания молодых 
ученых в духе самоотверженного слу
жения науке. Николай Александрович 
никогда не уходит от обращенных к 
нему вопросов и как научный руково
дитель, и просто как коллега, давая 
советы и делая замечания, которые 
всегда конструктивны. 

Значительный вклад Н. А. Черников 
вносит в научно-организационную дея
тельность и международное сотрудни
чество Объединенного института ядер
ных исследований. Он неизменный пред-
седатепь и научный лидер регулярных 
международных семинаров «Гравитаци
онная энергия и гравитационные вол
ны», активный член Российского гра
витационного общества. Свою научную 
работу профессор И. А. Черников со
четает с большой просветительской де
ятельностью. Он выступает с лекциями 
и перед студенческими аудиториями, и 
перед маститыми учеными. 

Поздравляя Николая Александровича 
с юбилеем, мы хотим пожелать ему доб
рого здоровья и новых научных свер
шений. 

Р. А. АСАНСВ, Б. М. БАРБАШОВ, 
В. Г. КАДЫШЕВСКИЙ, 

А. Н. СИСАКЯН, А. И. ТАВХЕЛИДЗЕ, 
А. Т. ФИЛИППОВ, Д. В. ШИРКОВ 

Д О М У У Ч Е Н Ы Х ^ 40 Л Е Т 

О с н о в н о й ц е п ь ю с о з д а н и я п р и 
О И Я И Д о м а ученых было проведе
ние целенаправленной культурной и 
спортивной работы, в первую очередь, 
среди иностранных гостей - сотруд
ников из стран-участниц О И Я И . Ини
циатива ор ганизации Д У принадлежит 
дирекции Института, а конкретно этим 
занимались ученый секретарь О И Я И 
Р. М. Лебедев и начальник м е ж д у н а 
родного отдела В. Т. Хангулов . 

Короткие 
воспоминания 
о первых шагах 

17 д е к а б р я 1958 года состоялось 
учредительное собрание членов Д У 
О И Я И , которое обсудипо проект по 
л о ж е н и я о Д о м е ученых и избрало 
состав совета в количестве 15 чело
век. Председателем совета был еди
нодушно избран член-корреспондент 
А Н С С С Р Б, М. Понтекорво , в прези
диум вошли Л . И, Лапидус , Р. М. Ле
бедев, В. Т. Хангупов. Д и р е к т о р о м Д У 
был утвержден О. 3 . Грачев , который 
много пет плодотворно трудился на 
этом поприще. 

С первых ж е дней Д У стал основ
н ы м м е с т о м неформапьных встреч 
ученых из стран-участниц . О н и ак
тивно включились в его работу. Здесь 
часто проводились концерты м о с к о в 
ских артистов , а з е м л я ч е с т в а з н а к о 
мили нас со своей национальной куль
турой . Хорошо запомнился мне кон
церт студентов м о с к о в с к и х в у з о в из 
ГДР. Демонстрировались фильмы, пре
д о с т а в л е н н ы е п о с о л ь с т в а м и стран -
участниц , и фильмы из золотого фон
да советско го кино . Э к с к у р с и о н н а я 
работа о граничивалась вначале по
с е щ е н и е м м о с к о в с к и х м у з е е в , а поз 
ж е , с созданием Золотого кольца, мар
шруты удлинились до Ярославля, Суз
даля , Владимира , с остановками в го
стиницах. Оживленной была и спортив
ная работа - секции при Д У создава
лись с помощью профсоюзной спортив
ной к о м и с с и и и существуют у ж е мно
го лет. 

Отрадно , что и сегодня Д о м уче
ных продолжает оставаться центром 
общения у ч е н ы х О И Я И , и хочется 
пожелать молодежи, которая идет нам 
на смену , чтобы не забывали о его 
традициях и всегда надеялись на луч 
шее. 

П р о ф е с с о р А. Т Я П К И Н , 
и. о . председателя совета 

Д о м а ученых 

Вечер, посвященный 40-петию 
ДУ, состоится сегодня в стенах 
юбиляра. О нем мы расскажем в 
одном из ближайших номеров 
газеты. ^ ч - ^ 
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Декабрь. Время платить долги 
Под о б л о м к а м и областного б ю д ж е т а о к а з а л о с ь в с е П о д м о с к о в ь е . Д е 

нег нет ни на социальные выплаты, ни на строительство, ни на к о м м у 
нальное хозяйство . К о н е ч н о , п о л о ж е н и е усугубил и н ы н е ш н и й к р и з и с . 
К а к быть в т а к о й с и т у а ц и и , что п р е д п р и н и м а ю т городские власти? Об 
этом шел р а з г о в о р на п р е с с - к о н ф е р е н ц и и в м э р и и с первым з а м е с т и 
телем м э р а Д у б н ы , н а ч а л ь н и к о м городского ф и н а н с о в о г о управления 
Н. Д. К л и м е н к о . 

По словам главного финансиста го
рода, областной бюджет выполнил свои 
обязательства по дотациям перед Дуб
ной за 11 м е с я ц е в только на 9 про
центов, это 4 мпн . 900 тыс. реальных 
денег. Известно, ч то наш город на 42 
процента дотируется областью, а соб
ственных доходов по плану может со
брать не более 60 процентов. Из де
нег, запланированных на строительство 
жилья, школы N 1 1 , нового кладбища, 
город попучип 16 процентов обещан
ной суммы. А кредиты под это адми
нистрация брала. Декабрь - время воз
вращения допгов б а н к а м 15 и 25 чис
ла необходимо вернуть Сбербанку 12 
мпн, рублей. Администрация пытается 
найти решение, чтобы не затрагивать 
бюджетные деньги . 

Исполнение бюджета в этом году 
будет с т о п р о ц е н т н ы м , но 35 процен
тов доходов ( п р и м е р н о 76 млн. руб
лей) будут п о к р ы т ы б е з д е н е ж н ы м и 
в з а и м о з а ч е т а м и , на которые нельзя 

дать зарппату б ю д ж е т н и к а м , купить 
л е к а р с т в а , о б е с п е ч и т ь с о ц и а л ь н ы е 
выплаты. 

По зарплате ситуация такова; допг 
за октябрь составпяет 3,5 млн. руб
лей. Получили деньги муниципальное 
здравоохранение , дорожно-строитель
ное управление, спортивные клубы, го
родские у ч р е ж д е н и я культуры. Нача
ты выплаты в детских садах и яслях. 
Самый большой допг - перед учителя
ми (1 млн. 100 тыс. за октябрь). Изыс
киваются возможности погасить его до 
нового года. 

Четыре мясяца город не перечислял 
денег городскому автотранспортному 
предприятию, именно этим обусповпе-
но введение к о м м е р ч е с к и х рейсов. 

В продолжение этой темы на вопро
с ы журналистов ответил А. С. Махнов , 
заместитель генерального директора, 
начальник с л у ж б ы безопасности дви
жения автотранспортного предприятия 
«РАТА». О н подчеркнул , что только тя -

В мэрии во вторник 
желая финансовая ситуация застави
ла руководство предприятия за.кпючить 
договор с одной из коммерческих фирм 
на обслуживание пассажиров . В на
стоящее в р е м я на маршрутах работа
ют 4 микроавтобуса - Газепь» , скоро 
их станет бопьше. 

К а к у ж е сообщалось, в автобусах 
марки Л А З - 6 9 5 действуют проездные 
билеты. Сейчас решается вопрос о при
обретении для к о м м е р ч е с к и х рейсов 
автобусов П А З , Льготы сохраняются 
только в городских рейсовых автобу
сах, но их парк очень изношен, они 
часто п о м а ю т с я , поэтому иногда про
исходит срыв графика движения, 

С 1 января в городе будут введены 
новые проездные билеты со специаль
ной маркой , что позволит сократить 
количество поддельных документов . 
Поскольку город не финансирует авто
предприятие, расширение коммерчес
ких услуг - единственный способ со
хранить в Д у б н е пассажирский транс
порт. 

Журналисты предложили рассмотреть 
вопрос о с о х р а н е н и и льготного проез
да для участников Великой Отечествен
ной войны в о всех видах транспорта, 
отработать четкий график движения 
автобусов, не допускать его срывов, 
взять под особый контроль подачу ав
тобусов к прибытию электропоездов. 

Н а д е ж д а К А В А Л Е Р О В А 

Лучше один раз увидеть, 
чем сто раз услышать 

Важное место в деятельности Дома 
ученых занимают экскурсии. Неоцени
мый вклад в развитие экскурсионной 
работы ДУ внесла Вера Николаевна Баг-
дасарова (ныне на пенсии;. Благодаря 
экскурсионной спужбе ДУ сотрудникам 
Института удалось побывать во многих 
экзотических уголках нашей страны: 
Соловки. Иссык-Куль, древний Дербент, 
Телецкое озеро, Куршская коса, Куба
ни, совершали поездки по Вопогодчине, 
Прибалтике, по Днепру, по Оби и Ир
тышу (по следам Ермака до Полярного 
круга, города Салехарда) и т. д. Неза
бываемы эти путешествия! Кто плыл по 
Оби, тот никогда не забудет "нападе
ния" на корабль -аборигенов" , печаль
ный детский дом на пустынном обском 
берегу, пристань Мужи, где все накупа
ли '-мягкую рухлядь», народные музеи 
под открытым небом и т. д. 

Путешествия не только образовывают 
чеповека, но и дарят встречи с интерес
ными людьми, которые всю свою жизнь 
посвятили служению своей малой Роди
не. Например, в городе Мышкине созда-
тепь народного музея и единственного в 
мире музея мышей В, А. Гречухин, по
лучивший премию Сороса. Дом ученых 
уже три года подряд организовывал эк
скурсии в этот город. Отработаны экс
курсии по Золотому кольцу малых горо
дов России, по Москве и Подмосковью, 
по Кремлю и монастырям Москвы, Ре

гулярно совершаются поездки в москов
ские музеи, на выставки, в театры. На
лажены личные контакты с высококва
лифицированными экскурсоводами, эн
тузиастами своей работы. Для многих 
сотрудников Института и их семей эти 
экскурсионные поездки остаются почти 
единственной возможностью соприкос
нуться с прекрасным: с замечательны
ми историческими памятниками, с на
родными ремеслами, с шедеврами ми
ровой живописи, с жизнью величайших 
поэтов и литераторов России, И я очень 
благодарна всем участникам экскурсий, 
которые, несмотря на трудности с фи
нансами, транспортом, идут и идут на 
запись в библиотеку Дома ученых. Бла
годарна всем водителям транспортного 
отдела Института, которые героически 
ведут морально и физически устарев
шие "Икарусы», и начальнику отдела эк
сплуатации А, Г. Демину, который с дол
жным пониманием относится к органи
зации экскурсий. Нам очень хотелось 
бы, чтобы была решена главная пробле
ма - приобретение нового современно
го автобуса. Дирекция и совет ДУ нео
днократно обращались в дирекцию Ин
ститута с соответствующими письмами. 
Радует, что есть понимание ситуации. 
Мы очень надеемся, что появится воз
можность от обещаний перейти к конк
ретным действиям, 

Л. Л О М О В А 

ВАС ПРИГЛАШАЮТ 
Д О М КУЛЬТУРЫ " М И Р " 

18 декабря, пятница 
20.00 Дискоткка. Цена билета 7 

рублен -
19 декабря, суббота 

22,00 Дискотека. Цена билетл 15 
рублей. 

20 декабря, воскресенье 
16.30 Абонементный концерт сим

фонического оркестра с участием со
листов Большого театра — заслужен
ного артиста России Николая Василь
ева, лаур)еата международного конкур
са вокалистов Сергея I айдея, лауреата 
международного конкурса оперных пев
цов Павла Паремузова, В программе: 
арии из опер Верди, Пу^чини, Визе, Ле-
онкова-\ло, Чайковского, итальянские и 
русские песни. Дирижер Евгений Ста-
винский. Цена билетов 15-20 рублей, 
детский 10 рублей, 

22.00 Дискотека, Цена билета 15 
рублей, 

А Н О Н С ! Д К «Мир« приглашает на 
музыкальное шоу севастопольского шоу-
театра «Мюзнк-Экс». которое состо
ится 23 декабря в 18.30, Цена биле
тов 15-20 рублей. Открыта преднари-
тельная продажа билетов. Справки по 
тел 4-76-51. 

С д а м к в а р т и р у в Балашихе . 
Т е л е ф о н 2-23-93 . 
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144 знака 
отличия -

в Институте 
П Р И К А З О М М и н и с т р а 

Р о с с и й с к о й Ф е д е р а ц и и 
по а т о м н о й э н е р г и и з а 
долголетний и д о б р о с о 
в е с т н ы й т р у д в е д о м 
с т в е н н ы м и з н а к а м и от
личия "Ветеран атомной 
э н е р г е т и к и и п р о м ы ш 
л е н н о с т и » н а г р а ж д е н ы 
144 с о т р у д н и к а О И Я И . 
П о з д р а в л я е м ! 

Десять новостей на одной странице 
Конференция наукоградов России 

ИНТАС 
работать 

будет! 
До 2002 года 
РЕШЕНИЕ о продлении 

деятельности этой м е ж 
дународной ор ганизации , 
с п е ц и а л ь н о с о з д а н н о й 
для поддержки н а у к и в 
странах бывшего С С С Р , 
было принято недавно на 
сессии Генеральной ас
самблеи МНТАС в Брюс 
селе. До п р и н я т и я этого 
р е ш е н и я И Н Т А С н е 
объявлял н о в ы е к о н к у р 
с ы , б л и ж а й ш и й б у д е т 
объявлен в е с н о й 1 9 9 9 
года ( «Поиск» , N 48) . 

Дубна на 
телеэкране 

С М О Т Р И Т Е в среду , 
23 д е к а б р я , в п р о г р а м 
ме " М о с к о в и я » , фильм 
" Д у б н а - о с т р о в н а у к и , 
о с т р о в с т а б и л ь н о с т и » . 
Начало п р о г р а м м ы в 19 
часов . 

Плата за 
второе жилье 
в Д У Б Н Е 2 3 т ы с я ч и 

к в а р т и р о с ъ е м щ и к о в , из 
них 800 приобрели вто
рую квартиру . И м е н н о 
эта кате гория г р а ж д а н 
попала под пристальное 
в н и м а н и е э к о н о м и с т о в 
города. С 1 д е к а б р я та
к и е в л а д е л ь ц ы ж и л ь я 
будут платить за к в а р 
тиру и тепло все 100 про
центов. Конфликтная ко 
м и с с и я мэрии (предсе
датель Л . И. Лабудева) 
будет рассматривать все 
"Нештатные» ситуации . 

В Ч Е Р А в Д о м е м е ж д у н а р о д н о г о н а у ч н о - т е х н и ч е с 
к о г о с о т р у д н и ч е с т в а в М о с к в е п р о ш л а В с е р о с с и й с 
к а я к о н ф е р е н ц и я " П р о б л е м ы р а з в и т и я н а у к о г р а д о в - . 
Е е о р г а н и з а т о р ы - С о ю з р а з в и т и я н а у к о г р а д о в Р о с 
с и и и М и н и с т е р с т в о н а у к и и т е х н о л о г и й Р о с с и й с к о й 
Ф е д е р а ц и и , А с е г о д н я в Д у б н е будет п р о в е д е н о 
в ы е з д н о е з а с е д а н и е В с е р о с с и й с к о й к о н ф е р е н ц и и 
н а у к о г р а д о в по в о п р о с а м м е ж м у н и ц и п а л ь н о г о в з а и 
м о д е й с т в и я этих г о р о д о в . В н е м п р и м у т у ч а с т и е 
м э р ы р о с с и й с к и х н а у к о г р а д о в . 

Не только экскурсии, но и дипломы 
Б О Л Е Е и н т е н с и в н ы м с т а н о в и т с я в з а и м о д е й с т в и е 

п о л ь с к о й н а у ч н о й м о л о д е ж и и О И Я И . Э т о не т о л ь к о 
о з н а к о м и т е л ь н ы е э к с к у р с и и , но у ж е с д е л а н н ы е и 
п п а н и р у е м ы е к у р с о в ы е , д и п л о м н ы е и н а у ч н ы е р а б о 
т ы . Ч а с т ь ю д и п л о м н ы х р а б о т д в у х п я т и к у р с н и к о в 
х и м ф а к а В а р ш а в с к о г о п о п и т е х н и ч е с к о г о и н с т и т у т а 
с т а п а п о д г о т о в к а о б р а з ц о в н о в о г о п о л и м е р а для и з у 
ч е н и я е г о с в о й с т в н а И Б Р - 2 . Д о п о л н и т е л ь н ы е с в е д е 
н и я о н е д а в н о с о з д а н н о м х и м и к а м и П о л ь ш и с о е д и 
н е н и и д а д у т и с с л е д о в а н и я с п о м о щ ь ю м е т о д а м а л о 
у г л о в о г о р а с с е я н и я н е й т р о н о в . 

4г' 

Дмитровская метеостанция сообщает, что 19 декабря време
нами осадки , слабый гололед . Т е м п е р а т у р а ночью 
-3 -8", днем от О до -5" . Ветер западный 5-10 м/сек. 20 
декабря — небольшой снег. Температура ночью -5 -10", днем 
-1 -6" . 21 декабря — небольшой снег. Температура ночью 
-7 -12". днем -3 -8". 

По данным отдела радиационной безопасности О И Я И , радиа
ционный фон в Дубне 16 декабря 1998 года 8—11 мкР/час. 

Научное сотрудничество 
России и НАТО 

в К О Н Ц Е н о я б р я с о с т о я л о с ь п е р в о е з а с е д а н и е 
С о в м е с т н о г о к о м и т е т а Р о с с и я - Н А Т О по с о т р у д н и 
ч е с т в у в о б л а с т и н а у к и и т е х н о л о г и й . Р о с с и й с к у ю 
д е л е г а ц и ю в о з г л а в л я л з а м е с т и т е л ь м и н и с т р а н а у к и 
Р Ф В. Н и ч к о в , н а т о в с к а я в к л ю ч а л а 16 п р е д с т а в и т е 
л е й о т с т р а н А т л а н т и ч е с к о г о С о ю з а . Р е ш е н о н а ч а т ь 
п е р в ы е с о в м е с т н ы е п р о г р а м м ы в т р е х о б л а с т я х : 
ф и з и ч е с к о й н а у к е ( п л а з м е н н ы е п у ч к и ) , н а у к а х о ж и з 
ни ( б и о т е х н о п о г и и в р а с т е н и е в о д с т в е ) , н а у к а х о З е м л е 
( п р о г н о з и р о в а н и е и п р е д о т в р а щ е н и е к а т а с т р о ф , б е 
з о п а с н о с т ь в п р и р о д е и т е х н о г е н н о й с ф е р е ) . П о д 
р о б н ы е с в е д е н и я д л я п о т е н ц и а л ь н ы х у ч а с т н и к о в 
п р о г р а м м п р и в е д е н ы в г а з е т е " П о и с к » (М 4 7 ) . 

В Дубну -
за счастьем 
Д У Б Н Е Н С К И Й ЗАГС, 

и м е ю щ и й в ы с о к у ю ре
п у т а ц и ю п р о в е д е н и я 
т о р ж е с т в е н н ы х о б р я д о в 
ре гистрации браков , все 
б о л ь ш е п р и в л е к а е т ж е 
н и х о в и невест со всей 
о к р у г и . Теперь это по 
зволяет З а к о н " О б ак 
тах г р а ж д а н с к о г о состо-
яния->: по н е м у вступа
ющие в брак могут выб
р а т ь л ю б о й З А Г С на 
т е р р и т о р и и России . З а 
с ч е т м о л о д о ж е н о в 
К и м р , Талдома , Л о б н и , 
З а в и д о в а и д а ж е Моск 
вы в этом году городс
к о й б ю д ж е т пополнил
с я на 2 4 т ы с я ч и руб
л е й . 

И это все 
о ней! 

П Р Е З И Д И У М с п о р т 
клуба " Д у б н а » тепло по
з д р а в и л с ю б и л е е м 
председателя горспорт -
к о м и т е т а , и н и ц и а т о р а 
п р о в е д е н и я ряда тради
ционных спортивных фе
стивалей, недавнего при
зера международных ма
р а ф о н с к и х л ы ж н ы х го
нок , талантливого , энер
г и ч н о г о специалиста и 
о р г а н и з а т о р а , у р о ж е н к у 
города Д у б н ы Е к а т е р и 
ну Д о р о ф е е в н у Ч а й н и -
к о в у . П р и с о е д и н я е м с я ! 

Дошел черед 
до 

«Инкомбанка » 
И Н И Ц И А Т И В Н А Я 

г р у п п а Общества о б м а 
н у т ы х в к л а д ч и к о в Дуб
н ы сообщает, ч то в це
лях содействия выпла
т ы в к л а д ч и к а м О А О 
!<АБ И н к о м б а н к » собра
н и е кредиторов (вклад
ч и к о в ) состоится в вос
к р е с е н ь е , 20 д е к а б р я , 
в 15 ч а с о в в конфе
р е н ц - з а л е С М У - 5 (ул. 
М и р а , 32 ) . Для регист
р а ц и и н е о б х о д и м о 
иметь паспорт . С п р а в 
к и по теп. 4 -88-75 . 
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